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“如果当初不选择出国留学
的话……”每次在美国一个人想
家或者遇到困难的时候，都会问
自己这个问题。但想来想去，不
管我当时的状态是什么，我还是
会选择出国。可能你会说我是想
逃避国内的教育环境，但是我觉
得更多的是因为那时候我的不甘
心与好奇吧。

也许是和从小的成长环境有
关，我从幼儿园开始就很喜欢看
英文的电影和听英语歌，父母也
因此给我报了不少英语兴趣班。
听着老师讲国外的教育理念和环
境，我一直很憧憬。终于，我在
高二的时候有了去美国的机会。

当时得知可以出国，我很激
动兴奋，现在我还可以回忆起当时的心情。一开始并没有很想家，
因为我要搬进美国寄宿家庭，熟悉校园，认识新朋友，选择学校的
课程，感觉每一天都很充实和新鲜。但是一到晚上，一个人在房间
里，总觉得自己缺失了什么东西，但又说不上来。因为每天都会和
爸爸妈妈联系，所以并没有觉得他们离我很远。

有一次我参加一个新生派对，很多人开心地用他们的母语讨论
发生的事情，我才第一次真正地看到这么多外国人一起说地道的英
文，而且带着口音，语速还特别快。我觉得我的大脑正做着高速的
翻译运动。我很想融入他们的谈话，但是不知道该从哪里进入，在
那一刻我觉得特别想念在国内的好朋友和家人。就在这个时候，一
个美国女生突然喊我的名字，询问我关于中国的情况。我很惊奇，

但是很开心有人可以说说话。我也就不顾什么语法规则了，想到什
么就滔滔不绝地讲了出来，越说越投机。当然，一定会有一些你想
说但是说不出来的话，但是大家会很耐心地揣摩我想表达的意思。

感触更深的就是在学校的时候，老师对我们国际学生的关心和
照顾。也许是因为他们信仰基督教的缘故，所以对我们都特别地包
容、理解。他们甚至会带我们放学后去吃甜品，跟我们像朋友一样
聊天。还有我的美国寄宿家庭，他们允许我直接喊他们爸爸妈妈，
让我在这个不熟悉的地方却有家一样的温暖。他们为了不让我想
家，刚去的前几个月基本上每天都带我做一些有趣的事情，比如去
商场、去湖边、去听音乐会、去看球赛之类的。

当然，不是每件事情都这么的美好。一个人出国意味着你要学
会一个人去面对很多事情，不管是实实在在发生的意外，还是你情
绪上的变化。没有爸爸妈妈可以当你的港湾，好朋友也只能在大洋
彼岸给自己口头上的加油和鼓劲。从攻克学业上的专业词，到课外
活动的增加，还有结交新朋友，这些都是需要一个人慢慢去摸索和
体会。也许你会说国外的课程多简单，但是他们更加注重平时的学
习，需要每天投入精力去复习。因为总成绩是平时成绩叠加的。

另外，学业上的辛苦可能并不算什么。我当时参加了学校的游
泳队和戏剧排练，每天两个小时的游泳训练之后都会很想睡觉，但
是想到明天有考试，就又咬咬牙挑灯夜战。还有戏剧排练，需要不
断地练习台词和表情，直到导演满意为止，有时候排练到晚上9时还
要回来学习。可能这些都磨练了我的耐心和毅力吧，而且一天天这
么过来，我觉得以前对家人和朋友的依赖越来越淡，不知道这样是
好事还是坏事。但是，我能感觉到我变得更加独立而且有计划性。

我并不敢说出国对每个人都是好事。但对于我而言，一个人来
到一个陌生的国家，很多观念都受到了不一样的冲击。我接受而且
欣慰于这样的变化，因为我挑战了自己，锻炼
了自己的身心。如果不去经历这些，可能我以
后会一直遗憾。感谢父母给我这样一个机会，
感谢即使我在国外，还一直陪伴关注我的家人
和朋友，也感谢这段出国时光给我带来的影响
和变化。

刚到海外的体验
林琪玮

留 学
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“这个时候尤其想家”

“平时还好，不是很想家。但
是你知道，过年的时候很多国内
的同学都回家，还有家里人聚会
什么的。这个时候尤其想家。”在
微信上被问到是否想家时，刘筱马上就给出了这个
答案。刘筱就读于加拿大达尔豪斯大学，目前在修
读大四。

初到加拿大时，语言上的差异、生活习惯与
思维方式上的不同，使刘筱备感压力。她一直在
努力地让自己去适应。临近期末，无数的考试和
作业充斥着她的生活。“今年要申请研究生修读的
资格了，加上这么多的考试和作业，我感觉最近
特别累，也经常会想家。”刘筱越说越动情，“我
有时也会想，为什么自己要出国呢？为什么要这
么努力？”

家乡菜是乡愁的“解药”

身处异乡最难解的是乡愁，
家乡菜对海外学子来说就成了

“解药”。在外留学的学子能吃到
一次家乡菜，脑子里回忆的是故
乡景，嗅到的是家人的气息。“想
家的时候就约着我的中国小伙伴去中餐馆吃饭。
我也会自己做，但总没那个味道。”谈到这的时候，
刘筱发来了一个“哭了”的表情。

跟刘筱有些不同，在提及是否想家这个话题
时，张燕妮在微信上欲言又止，思索一番后才给出
答案。张燕妮老家在河北省保定市，如今在加拿大
的阿卡迪亚大学读商科。“过年肯定想家，不过出来
几年慢慢习惯了就好了。春节基本上都会赶上我
们开始考试，忙碌的时候，总有一种有家不能回的
感觉。”

“我为什么没那么想家”

1 月 30 日，北京时间下午 13
时，张春雷在加拿大自己租住的
房子里接受了笔者的视频采访。
曼尼托巴省温尼伯市当地时间已
是深夜。“家当然也想，但主要是在我心情不好的时
候。比如我交朋友遇见什么不顺的，我遇到问题发
怵了不敢向前走时，就会想家。但我觉得这并不是
真正的想家。平时，我为什么没那么想家呢？现在
通讯那么发达，可以经常视频聊天。”

不同于国内学校测评标准，在国外的学习生活
中日常出勤、平时作业、课堂演讲、期末论文都是一
样重要的。就读于曼尼托巴大学的张春雷正在修
读人类营养学专业。虽然在国内考过了雅思，张春
雷也做了相应的口语训练，但是真正融入这里的环
境还是要花很多时间。临近期末，几乎每门课她都
需要做陈述、写论文。“我太忙了，忙起来怎么想家

啊。而且在这里每个女生都是那种很强壮的样子，
她们特别喜欢运动，我也是像被她们传染了一样。”
张春雷移动了一下正在视频的手机，展示她前几天
因为打篮球而受伤青肿的脚踝。

衣靖旸目前在新西兰奥塔哥大学就读，他较为
安于现状。衣靖旸谈到自己与朋友和父母联系频
率的时候，在微信上发来了一个“惭愧”的表情。“联
系时间真的不定，完全看心情。”衣靖旸觉得自己
不属于经常会想家的人。他对家的概念大概是一
个恒定的环境，“能够在想的时候做想做的事，能
够保持日常生活的大致稳定，没有很多的意外因
素。现在住的地方基本可以满足，所以我适应得
还行。”

在留学人数不断攀升的今天，留学生的竞争
压力也在不断增大。他们往往选择通过更加努力
地学习、丰富的社团与社会实践活动来充实自己
的生活。这也让他们没那么多时间想家。多元观
念的冲击也使海外学子对于“家”的概念有了不
同的理解。通信技术的日益发达，移动互联网的
迅速普及也在改变着海外学子的生活。在这个

“指尖”时代，他们与国内的联系更加实时便捷，
视频、语音等通信技术的发达也让亲朋仿若身边。

“你很迷人，可我得回家”

朱煜目前就读于英国谢菲尔
德大学。他的朋友圈背景墙上，只
有一句话：你很迷人，可我得回
家。2015 年 12 月 13 日，英国南约
克郡还在为圣诞节筹备。朱煜在
朋友圈写下：既然是鱼，我一定重回大海。朱煜在1
月29日接受采访时，首先说到的是国内的美食。“我
自己也会做一点中餐，虽不能跟家里的比，但还凑
合。到春节了，能不想家吗？就是学校不放假，都
是作业，回不去。在这儿也没啥不好，可就是孤
独。”朱煜的话一句跟着一句发了过来。

李峥瑞在 1 月 30 日上午接受了采访。与朱煜
不能回家相比，他却很幸运。再过 12个小时，他
将在希思罗机场登上回国的飞机。31 日晚上，他
就能在家里吃上期盼已久的家乡饭了。2014年7月
份，李峥瑞来到英国，在威尔士的斯旺西大学读
管理学硕士。“已经出国一年半了，刚出国的时候
由于不习惯父母不在身边，所以会比较想家。不
过渐渐地也就适应了。两种情况最想家，第一是
伤心难过、遭遇挫折的时候；第二种就是有非常
骄傲值得庆祝的事情却无人分享的时候其实就是
孤独的时候吧。”新春将至，每个人都有自己想说
的话，李峥瑞也不例外。“我很感谢父母这一年多
的时间对我的支持，父母是我最亲近、最信任的
人。我想说，身为一个中国人，我感到骄傲。中国
是一个保持进步的国家，希望祖国可以越来越
好。”李峥瑞说。

2016 年春节将至。也许有的海外学子身在千
里之外，在他们心中，家，这个留学旅途的启程
地，永远是他们心灵的港湾和归属地。

过年啦！过年啦！想家吗？想家吗？

海外逢佳节 学子倍思亲
杨莹莹 马贵珍

最近，加拿大滑铁卢大学对留学生
的学费进行大幅上调。无独有偶，美国
纽约州的公立大学也要上涨学费，西班
牙马德里大学学费四年上涨 65%……对
此，中国留学生叫苦不迭。据英国 《卫
报》 近日报道，丹麦一名留学生因为每
周多做了 90 分钟的兼职，而被遣返回
国。根据丹麦法律规定，留学生每周做
兼职的时间不得超过15个小时。然而该
生在校成绩优秀，交友也很广泛。在此
形势下，留学打工这一百谈不厌的话题
又成为留学生议论的热点。

“现在，我一个月打工能挣 4000 元
人民币左右，生活费全由自己支付，不
需要再额外花费父母的钱了。”刘珊珊在
韩国外国语大学读书，对于留学打工她
深有感触。

2013 年，刘珊珊刚到韩国，考虑到
自身家境并不十分富裕，父母又为自己
出国花了一大笔钱，她就决定打工来贴
补生活花费。刚开始，在餐馆端盘子、
刷盘子，还要挨家挨户去贴传单。后
来，她还做过化妆品店的推销员、地陪
导游。刘珊珊还曾在明洞大街上发过传
单，扯着嗓子一直喊“打折啦”。

刘珊珊表示，像她这样来自普通家
庭的留学生还有很多。他们往往会选择
打工来减轻家里的负担，但基本都是从
事餐厅打工或者发传单这类的工作。这
些工作操作简单，但工作机会还是比较
多的。

也有一些留学生虽然家里能够支持
他们在国外的花销，但他们依然选择出
去打工。

家境殷实的新加坡留学生张凌云
（化名） 表示，父母虽然可以支付他的学
业花费，但并没给他太多的零花钱。父
母希望他可以通过打工来增加社会经
验，增加与外国人交流的机会，从而锻

炼口语能力。“通过打工我确实收获了很
多。我之前在家里什么都不干，通过打
工，我明白了父母的不容易。在与别人
的交流过程中，我的口语水平也得到了
提升。”张凌云说。

和张凌云有着类似想法的留学生不
在少数。许多留学生选择通过打工来锻
炼自己的口语，提高自己的交际能力，
增长社会经验。他们认为这样能更快地
融入当地的生活。

但也有很多留学生并不赞同这种做
法。他们认为既然家里能够负担得起自
己的花费，就不必在打工这件事情上浪费
时间，而应该专心在自己的学业上。打工
实际上是划不来的。在美国华盛顿大学
读书的施宜（化名）表示，很多学子不了解
当地对留学生打工的规定。如美国大学
对于留学生的规定是：第一学年只能允许
在校园内打工，第二年只能在移民局办好
手续后才能在校外打工。很多学生其实
是在不知情的情况下打着黑工。在美国
等许多国家打黑工是犯法的。

“我妈不让我出去打工，只让我专心
学习。确实有些同学打工就是简简单单
地在餐厅刷个盘子、点个餐，并不能学
到什么。近些年来，留学生安全问题层
出不穷，所以我就没有出门打工。”于欣
桐在美国纽约大学读书，她这样说道。

在奥克兰理工大学读书的林鑫鑫
（化名） 表示不想打工。对于原因，她起
初并不愿意回答，只是含糊地表示是因
为家里可以负担得起。后经反复询问，
林鑫鑫不太好意思地说：“因为身边的留
学生没有几个去打工的，感觉一说自己
打工，大家的眼神就变了。为了和大家
保持一致，我就选择不去打工。”

留学生应不应该打工，还是应看具
体情况。如果想要打工的话，需要做好
打工与学习之间的平衡，千万不要丢了
西瓜捡了芝麻。另外，要了解当地和学
校的相关规定，才能保护自身的权益。
关于打工补贴学费，也是要通盘考虑。
打工收入赶不上学费的上涨，况且打工
也不单单为了补贴学费。

求学在异国他乡，海

外学子不仅怀抱着自己的

理想，也寄托着全家的希

望。每逢佳节倍思亲。春

节将至，星明依旧。只是

海外学子是否还会挂念国

内熟悉的星光？

学子打工并非只为补贴学费
丛 嘉 沈琳琳

琪凯拉是我在伦敦读研究
生时结识的意大利裔闺蜜。不
论以哪个国家文化来衡量，她都
是一等一的“御姐范”。比如在
学校时，我有幸被她纳为死党。
用她的话说，是因为我是班上唯
一步伐和语速能跟上她节奏的，
跟我在一起比较节约生命。

是否真的节约生命我可不
敢说，因为我俩在一起的绝大部
分时间都在聊花边新闻。琪凯
拉比我大几岁，我认识她的时
候，她已经是意大利一家大型医
药公司的高层经理人了。用国
内流行的说法，她应该算是高学
历、高收入、高职位的“三高剩
女”。虽然欧洲人并无“剩女”之
说，琪凯拉的父母也从不给她压
力，但偏偏这位御姐自己是位

“结婚狂”。 确切地说，她是个
挑剔的“结婚狂”。

琪凯拉对自己“恨嫁”的坦
诚常常是滑稽又可爱的。比如
我在伦敦结婚的时候，御姐兴奋

程度不亚于我，她特
意请了两天假从意大
利飞过来，而且亲手
制作婚礼蛋糕。飞来
英国的头一天晚上，
御姐网络视频问我：

“婚礼你会穿白色的礼服吗？”我
说：“不穿”。她马上欣喜地说：“那
么你介意让我好歹在婚礼上穿一

回白色吗？”我大笑说：“没问题呀，不过戒
指可是我拿！”御姐说：“但是你的花束必
须要直接抛向我！”琪凯拉对“婚礼结束，
哪位未婚女子能接住新娘扔出的花束就
能成为下一位新娘”这个欧美习俗抱以厚
望，这份喜气她势在必得。我当时还担心
她举着这捧鲜花怎么过意大利海关。琪
凯拉说没事，故事情节她早已想好了。要
是海关拦，她就走苦情路线：“我婚礼上新

郎跑了，我就剩下这束花了，你
还不让我入关？”御姐继续分析，
如果必要的话，她会忽闪着湿润
的大眼睛，总之海关条例无法阻
挡她对结婚的向往。

但你可别误会，其实琪凯拉
是个魅力型御姐，她身边不乏很
多追求者：事业型、性感型、居家
型……别看琪凯拉总调侃说自己
的终身理想就是嫁人，但她居然
对这些帅哥全都没感觉！各路优
质男士也使尽浑身解数，不乏曲
线救国拍我这个小妹马屁以求在
御姐前美言几句。回想那些贿赂
我的好吃的好喝的，我还真受之
有愧呀。因为其实哪位男士我也
没帮上。琪凯拉一直很笃定自己
要找的“他”是什么样的，而在那
个“他”出现之前，这位御姐一直
在恋爱，从来不将就。

去年琪凯拉终于结婚了！
她的那位先生是一位风趣体贴、

居然还有 8 块腹肌的摄影
家！两人亮相的那一刻，朋
友们不禁唏嘘，原来御姐真
的找到了一位男神！宣布
婚讯的时候，琪凯拉把她家
里摆放的一束保存完好的
干花照片传到了网上，跟我
说：“你看，我就

说你的婚礼花束会带给我好
运！”哇！居然那花束琪凯拉
保存了5年，直到真爱出现！

有朋友曾经半开玩笑地
说，琪凯拉的经历对于很多
单 身 大 龄 女 青 年 是 个 “ 励
志”的故事。我倒不觉得琪
凯拉的经历有多少可能被复制。但
有一点是肯定的，那就是御姐找到
男神的完美结局与其说是因为琪凯拉相
信爱情，不如说是因为她从来没有怀疑
过自己。
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拉
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